

# MANUEL CUESTA MORÚA

## ENSAYOS PROGRESISTAS DESDE CUBA

Los escritos que el régimen  
consideraba un atentado  
contra la paz internacional

Prólogo de Haroldo Dilla Alfonso





Manuel Cuesta Morúa nació en La Habana el 31 de diciembre de 1962. Se graduó en Historia en la Universidad de La Habana en 1986 en la especialidad de Historia Contemporánea, en historia de Asia. Ha realizado posgrados en politología, economía, relaciones internacionales y antropología. Entre 1986 y 1991 trabajó en varias instituciones oficiales. Primero como guía turístico. Luego, entre 1987 y 1988, como profesor de historia en la enseñanza media. De 1988 a 1991 en la Casa de África del Museo del Historiador en Habana Vieja, Ciudad de la Habana. Fue expulsado de esta última institución en 1991 por sus ideas políticas. Ese mismo año ingresa en la entonces organización socialdemócrata, Corriente Socialista Democrática Cubana, alternativa al régimen.

En 1993 comienza a trabajar también en la Comisión de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, la más prestigiosa de las organizaciones de derechos humanos en Cuba, hasta el año 1996 en que fue electo Secretario General de la Corriente Socialista Democrática. Funda, en 1998, junto a otras organizaciones políticas, cívicas y sociales, la Mesa de Reflexión de la Oposición Moderada, que fue disuelta en 2003, y de la que surge un programa llamado Plataforma Común.

En 2002 funda el Arco Progresista, organización que actualmente preside, que reúne a organizaciones de naturaleza socialdemócrata, hasta entonces dispersas, de dentro y fuera de Cuba. Trabajó con otras activistas y organizaciones en la recogida de 35 000 firmas para la elaboración de una Carta de Derechos y Deberes de los Cubanos en 2003.

Actualmente, junto a otras organizaciones y ciudadanos, coordina la Plataforma Nuevo País, una alternativa plural basada en el ciudadano que busca refundar el proyecto de nación y el modelo político cubano. Coordina asimismo, junto a otras activistas, el proyecto Consenso Constitucional que ha logrado la participación de la mayoría de las organizaciones pro democráticas, cívicas y de derechos humanos dentro

# Índice

---

Prólogo .....	7
Maximalismos y minimalismos: Cuba, las estrategias alternativas de transición en perspectiva (1998) .....	13
Institucionalidad política y cambio democrático (1999).....	31
S.O.S. El racismo que se lleva dentro (2003) .....	37
Cuba07: abierta a sí misma (2007).....	53
Cuba profunda, habla: las auténticas consecuencias de la identidad (2009) .....	65
50 años después: un nuevo contrato para Cuba ¿por qué un nuevo país? La aproximación política (2010).....	75
Zapata se escribe con Z (2010).....	99
El castrismo cultural (2010).....	121
La gran convivencia (2011).....	141
Estado de ilegitimidad: el artículo 5 (2012).....	149
Hacia la democracia deliberativa: la democracia radical en marcha (2013)....	159
Cuba y las democracias en América latina (2013).....	167
Cuba: la derrota estratégica (2014).....	171
El debate constitucional en Cuba: dos alternativas (2014) .....	177

Fue desde fines del 2000, exiliado en República Dominicana, cuando comencé a leer a Cuesta Morúa, entonces empeñado en la fundación de la convergencia socialdemócrata Arco Progresista y en el funcionamiento de la Mesa de Reflexión de la Oposición Moderada, el más ambicioso proyecto concertado de la oposición, finalmente disuelto en 2003.

Porque lo he leído, porque he seguido su trayectoria política, y porque de alguna manera estoy al tanto de cómo funciona el sistema político cubano, entiendo lo que otros consideran un sinsentido: su sometimiento a una medida cautelar al calor del artículo 115 del Código Penal acusado de atentar contra la paz internacional. Por ella Cuesta Morúa no pudo abandonar el territorio nacional por espacio de 10 meses y 15 días, y tuvo que acudir durante todo ese tiempo a una estación de policía a firmar un documento que así lo probaba. También entiendo que, contra la propia ley, la medida cautelar se excedió del plazo de los seis meses, sin que se iniciara una causa judicial, para que al final se sobreseyera el proceso, en un sistema, el cubano, que no solo funciona sobre la base de leyes draconianas, sino sobre sus violaciones arbitrarias cuando conviene al poder.

Por supuesto que Manuel Cuesta Morúa no atentó contra paz internacional alguna. Es un partidario de la concertación pacífica y tiene la valiosa cualidad de diferenciar matices y tender manos. Pero justamente por eso Manuel Cuesta Morúa es absolutamente peligroso para el totalitarismo político cubano.

La singularidad de Manuel y del equipo con que se vincula, radica en que ha entendido que no se trata solamente de producir una apertura democrática o de dismantelar los candados sobre la economía, sino de plantear una alternativa holística que implica, por encima de todo, una nueva cultura de convivencia. Es justamente esto lo que el lector podrá encontrar en los 14 artículos, escritos y ensayos que componen este volumen y que el autor redactó entre 1997 y la actualidad.

Del prólogo de Haroldo Dilla Alfonso

ISBN 978-987-23446-6-5



9 789872 344665